



**CHECK AGAINST DELIVERY
SOUS RÉSERVE DE MODIFICATIONS**

**STATEMENT BY
DR. RAINER ENGELHARDT
ASSISTANT DEPUTY MINISTER
INFECTIOUS DISEASE PREVENTION AND CONTROL BRANCH
PUBLIC HEALTH AGENCY CANADA**

**TO THE HIGH-LEVEL MEETING OF THE GENERAL ASSEMBLY ON THE
COMPREHENSIVE REVIEW OF THE PROGRESS ACHIEVED IN REALIZING THE
DECLARATION OF COMMITMENT ON HIV/AIDS AND THE POLITICAL
DECLARATION ON HIV/AIDS**

NEW YORK, 9 JUNE 2011

**DÉCLARATION DU
DR. RAINER ENGELHARDT
SOUS-MINISTRE ADJOINT
PRÉVENTION ET CONTRÔLE DES MALADIES INFECTIEUSES
AGENCE DE LA SANTÉ PUBLIQUE DU CANADA**

**À LA RÉUNION DE HAUT NIVEAU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE VISANT À
PROCÉDER À L'EXAMEN D'ENSEMBLE DES PROGRÈS ACCOMPLIS DANS LA
RÉALISATION DE LA DÉCLARATION D'ENGAGEMENT SUR LE VIH/SIDA ET DE
LA DÉCLARATION POLITIQUE SUR LE VIH/SIDA**

NEW YORK, 9 JUIN 2011

Merci, Monsieur le Président.

Le Canada salue cette importante occasion qui nous permet d'évaluer les progrès accomplis dans l'atteinte des objectifs de la Déclaration d'engagement sur le VIH/sida de 2001 et de la Déclaration politique de 2006.

Nous pouvons tous être fiers de nos nombreuses réalisations : ensemble, nous avons fait des progrès importants pour ce qui est d'accroître l'accès aux traitements et de diminuer l'incidence du VIH. Aujourd'hui, dans le monde entier, on reconnaît davantage l'importance d'un environnement qui permet de réduire la stigmatisation et la discrimination et de protéger les droits des personnes qui vivent avec le VIH/sida.

Malgré ces réussites, plusieurs défis politiques, sociaux, économiques et scientifiques demeurent. Les progrès n'ont pas été répartis également aux quatre coins du globe. L'accès universel à la prévention du VIH, de même qu'aux traitements, aux soins et au soutien qui s'y rattachent, est hors de portée dans plusieurs pays ainsi que pour certaines populations.

Le Canada est déterminé à assurer un accès universel à ces services. Nous reconnaissons que, pour atteindre l'objectif de l'accès universel, une mobilisation globale, intégrée et coordonnée contre le VIH et le sida s'avère nécessaire.

Le Canada reconnaît que, pour être fructueuse, la mobilisation mondiale pour lutter contre le VIH/sida doit également être éclairée par des données probantes et reposer sur les fondements de la diversité, du respect des droits de la personne et de l'égalité des sexes. Les connaissances locales, les expériences vécues et l'inclusion significative des personnes qui vivent avec le VIH/sida sont d'une importance capitale pour en assurer la réussite.

En travaillant de concert avec des partenaires et en s'alignant sur les gouvernements des pays en voie de développement, le Canada lutte contre le VIH/sida de façon harmonisée afin d'atteindre les personnes les plus vulnérables de manière efficace. Nous avons prouvé notre détermination en affectant 783 millions de dollars entre 2005-2006 et 2009-2010 à des programmes de prévention, de traitement, de soins et de soutien axés sur le VIH/sida dans les pays en voie de développement.

Le gouvernement du Canada reconnaît également que la prévention demeure l'outil le plus efficace pour s'attaquer au VIH et au sida. Trouver des méthodes de prévention plus efficaces constitue le meilleur moyen d'atténuer les coûts humains et financiers de l'épidémie.

Le gouvernement du Canada investit dans de nouvelles méthodes de prévention. Nous soutenons énergiquement la mise au point d'un vaccin contre le VIH à la fois sécuritaire, efficace, abordable et disponible partout dans le monde dans le

cadre de l'Initiative canadienne de vaccin contre le VIH. Le Canada demeurera à l'affût de partenariats novateurs dans les domaines de la recherche et des sciences de laboratoire afin de faire avancer les efforts de prévention.

Prévenir la transmission du VIH de la mère à l'enfant est un des éléments de la contribution du Canada à l'Initiative de Muskoka sur la santé des mères, des nouveau-nés et des enfants du G8. En juin 2010, le Canada a amené les dirigeants des pays membres du G-8 et les dirigeants extérieurs au G-8 à promettre de verser 7,3 milliards de dollars pour mobiliser le monde entier afin de réduire la mortalité maternelle et infantile dans le cadre de l'Initiative de Muskoka. Le Canada versera 1,1 milliard de dollars au cours des cinq prochaines années sous forme de nouveaux fonds. Il accorde aussi 1,75 milliard de dollars sous forme de financement continu aux programmes sur la santé des mères et des enfants, ce qui porte sa contribution totale pour les cinq prochaines années à 2,85 milliards de dollars.

En septembre dernier, le secrétaire général des Nations Unies a lancé la Stratégie mondiale pour la santé des femmes et des enfants. Afin de soutenir la Stratégie, le secrétaire général a demandé à l'OMS de créer une *Commission d'information et de responsabilisation pour la santé de la femme et de l'enfant*. Le Canada a été honoré d'avoir coprésidé la Commission avec le président Kikwete de la République Unie de Tanzanie.

La Commission a manœuvré rapidement afin de déterminer dix recommandations pratiques qui amélioreront le suivi des ressources et la mesure des résultats afin d'accélérer les progrès réalisés sur le plan de la santé de la femme et de l'enfant. Les travaux de la *Commission* ont été fortement éclairés par l'expérience de la mobilisation contre le VIH/sida. En choisissant la prévention de la transmission de la mère à l'enfant comme l'un des indicateurs traceurs pour la santé de la mère et de l'enfant, la *Commission* a envoyé un signal important sur l'intégration nécessaire des services de santé.

Le lancement, à l'occasion de cette réunion, du *Plan mondial pour l'élimination des nouvelles infections au VIH parmi les enfants d'ici 2015 et le maintien en vie de leurs mères* souligne que le monde a la possibilité sans précédent de prévenir les nouvelles infections au VIH parmi les enfants et de maintenir en vie et en santé les mères et les enfants infectés par le VIH.

La mobilisation du Canada a tenu compte des besoins particuliers des populations qui sont touchées de façon disproportionnée par le VIH, y compris les Autochtones, les hommes qui ont des relations sexuelles avec des hommes, les personnes qui consomment de la drogue, les personnes qui vivent avec le VIH/sida, les personnes qui proviennent de pays où le VIH est endémique, les femmes qui sont vulnérables, les jeunes qui sont vulnérables ainsi que les détenus.

Le gouvernement du Canada prévoit investir plus de 91 millions de dollars cette année afin de soutenir le développement d'un vaccin et les programmes nationaux de prévention, de diagnostic, de traitement, de soins et de soutien qui visent ces populations clés.

Nous étudions également comment les facteurs sociaux, culturels et économiques peuvent rendre certaines personnes plus vulnérables à une infection au VIH et comment ces facteurs peuvent influencer sur la qualité de vie des personnes qui vivent avec le VIH/sida.

Tant à l'échelle nationale qu'internationale, le Canada s'efforce de surmonter la stigmatisation et la discrimination à l'égard des personnes qui vivent avec le VIH/sida ou qui y sont vulnérables. Nous sommes également déterminés à diminuer le nombre d'infections chez les femmes et les filles et à éliminer toutes formes de violence contre les femmes et les filles.

Par surcroît, le Canada soutient des programmes qui habilite les personnes à prendre des décisions éclairées au sujet de leur santé sexuelle et reproductive.

La mobilisation mondiale ne sera fructueuse que si nous travaillons de concert. La réussite sera mesurée en fonction de l'efficacité des moyens que nous prenons pour empêcher la propagation du VIH et d'autres infections apparentées et des mesures que nous adoptons pour soutenir les personnes qui vivent avec ces maladies.

Dix années se sont écoulées depuis que nous avons adopté la *Déclaration d'engagement*. Depuis ce temps, nous avons réellement accompli beaucoup de choses. Mais nous ne pouvons pas nous permettre d'être satisfaits de nous-mêmes. En rendant universel l'accès à la prévention, aux soins, aux traitements et au soutien, nous, la communauté internationale, pouvons atteindre nos objectifs et renverser les incidences néfastes du VIH et du sida.

Merci